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E5_9C_B3_E2_80_9C_E8_c57_615109.htm “规划方面我非常满

意，与我过去工作过的城市相比，深圳确实不错，这也是深

圳历届市委、市政府，管规划的负责人全体努力的结果。”

昨天上午，深圳市市长李鸿忠在深圳广播电台与市民对话时

如是说。 这已经是李鸿忠近几天来第二次表扬深圳的城市规

划了。上周五，在市政府举行的一次常务会议上，李鸿忠便

对深圳市规划局不久前调整的世界之窗对面一项目设计方案

予以了高度评价，并称之为“中益现象”。昨天，深圳市规

划局召开新闻发布会，向媒体详细讲述了这一项目调整的故

事。该局表示下一步将以科学发展观全面考量调校规划，全

面反思过去城市规划设计中存在的不合理问题，依法进行必

要的调整，还利于民。 以“中益现象”引发的新一轮规划反

思，即将在深圳展开。 项目获批 高层建筑将阻断景观轴线 在

深圳著名的主题公园世界之窗的对面有一片空地，空地的背

后则是世界花园小区。如果有一天一栋高达30层的建筑突然

挡住了小区居民南眺世界之窗的视线及小区的采光，那会怎

么样？上世纪90年代，一栋高层建筑的获批让小区居民开始

担心起来。 上世纪90年代，深圳中益房地产有限公司的一个

住宅项目益田假日广场获得了批准。该项目所在地块位于华

侨城西侧，东面与威尼斯酒店相邻，北面与世界花园接壤，

南面与世界之窗隔深南路相对，占地面积约2.2万平方米，已

批复方案的容积率为5.6，建筑面积为12万平方米，高度30层

。 这一项目尚未开工建设就遭到了世界花园小区居民的强烈



反对。反对的理由主要是：该项目建成后，不但会造成较为

严重的日照遮挡，无法满足“大寒日三小时”的住宅日照要

求，并将阻隔原有的以“世界之窗艾菲尔铁塔”为制高点的

南北景观轴线。 调整规划 降低楼高并变身商业用途 市民的要

求反映到深圳市规划部门后，受到了高度重视，规划部门开

始着手对该处建筑的设计方案进行了重新调整，调整先后经

历过十几稿，最终形成了在靠近威尼斯酒店处建设一栋100米

高层建筑，并将靠近世界花园的其它部分降低为多层的方案

。 昨天，深圳市规划局城市与建筑设计处副处长黄伟文向记

者详细讲述了这一调整的全过程。“原定的方案12万平方米

的建筑全部建在地面上，且以住宅为主。经过我们对这一项

目的重新审视，我们发现必须对这一地块的价值和功能进行

检讨。在华侨城这一区域内住宅已经很多了，另外一部分的

功能则是主题公园，商业配套设施是比较欠缺的。且该地块

属于公共交通发达地区，尤其是深圳市一号地铁建成后，可

达性将进一步提高，为该地块的公共功能提供了强有力的支

撑。因此我们认为，对地块用地功能选择来说，最佳的应为

商业、办公、酒店、文化娱乐等功能，既契合城市整体特征

，也最能体现自身价值。” 基于这一认识，规划部门开始了

与开发商中益地产的谈判，最终形成了将其项目功能改为商

业，并分别采取地下建设4万平方米、地上建设6万平方米做

法，缩减地面建筑量，降低对地面环境及居民的影响的方案

。“尽管总建筑面积由12平方米压缩到了10万平方米，但建

筑的功能由住宅改为商业后，开发商的利益并没有受损。因

此，这是一个既保证城市景观又满足周边居民要求，同时保

证开发商利益的三赢方案。如此一来，地面的建筑面积减少



了整整一半，且高度也降了下来。”黄伟文说。 这个方案形

成后，于今年3月先后经过了公开展示、深圳市城市规划委员

会建筑与环境艺术委员会的评审等程序，并最终上报市政府

。在公开展示期间共收到包括世界花园大部分业主署名的

共477份反馈意见，其中约90％（429份）的书面意见同意调

整方案。深圳市城市规划委员会建筑与环境艺术委员会也对

这种调整表示了肯定，认为调整后的方案有利于提高该片区

的城市设计质量，并考虑了经济利益和社会利益的平衡，对

城市有积极意义。 最后，开发商也对此次调整表示满意，并

经市政府常务会议审议通过。 市长说法 规划还有很多要改造

之处 李鸿忠在昨天与市民对话时，再次谈到了“中益现象”

的经验。他说“深圳在规划方面也有很多需要改造的地方。

从去年开始，我们已经决定要对深圳的规划进行重新反思，

指导思想就是按照新的发展观，特别是对容积率、绿化、交

通等大的方面进行调整，甚至一些10年前批过的建筑、单体

性小区都要进行调整。比如中益房地产，上周五市政府常务

会议对这个项目规划进行调整，原来的楼层有几十层高，与

周边的交通、配套都不相衬，我们压缩容积率、改变形状后

，周围的业主都感到很满意。” 据了解，在去年9月底召开

的全市规划工作南山现场会上，深圳市委、市政府便要求规

划部门开始全面总结和反思深圳规划。“‘中益现象’是我

们反思城市规划的一个具体案例。反思什么？就是要反思我

们以前的规划理念、规划管理的手段、方法。具体到‘中益

现象’上，即通过理性和客观地对城市功能重新定位，真正

发挥城市土地应有价值，合理确定建筑高度和容积率，兼顾

历史，兼顾城市景观和居民的要求。这个思路既符合南山现



场会精神，也符合科学发展观要求的。”接受采访的市规划

局另一位负责人说。 以“中益现象”为契机，深圳市规划局

昨天表示将全面反思城市的规划设计，并对一些项目进行重

新调，如南油片区一住宅项目也正在调整之中。黄伟文说，

“深圳自上世纪80年代发展至今，市民对这个城市的环境要

求越来越高。我们过去做的事情在当时来说可能是合理的，

但现在回过头来看，一些项目都有调整的必要。在这一调整

的过程中，一个最基本的精神便是：体现科学发展观要求，

体现以人为本，不与民争利，还公共空间于市民。” ■ 关键

词 容积率：城市规划的精灵 容积率即一个项目建筑面积与其

所占地面积的比值。这一数值的确定将影响到城市的空间环

境和配套设施。 在昨天的新闻发布会上，对容积率的反思也

引起了规划部门的重视。黄伟文说：“容积率表面看仅仅是

一个数字，但其所代表的建筑体积和开发容量却与城市空间

环境密切相关。这一数字如何确定，是否能确保符合日照卫

生等规范要求，是否有必要的视觉距离和景观通道，这些都

需要通过城市设计研究工作来补充和深化。由于以往城市设

计研究工作在规划体系中的薄弱，常常是通过平面功能的确

定和规划人员的经验数据来提出设计要点，发展商拿到一堆

数据指标，通过建筑师的设计，报上方案，才能看到这些数

据代表的建筑体量，很容易造成被动局面。规划局通过‘中

益现象’得到的另一经验，就是要在规划和项目设计要点的

提出之间，加强城市设计的研究，将数字提前转化成建筑体

量，加强城市设计要点的可预见性，达到对城市景观的真正

引导和控制。”1 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接

下载。详细请访问 www.100test.com 


